

TRABAJADORES

Año 61 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLIX No. 50



| foto: Estudios Revolución

Todos unidos por el ALBA-TCP

- Expresó el Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez, ante la presencia del General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido, en el acto político-cultural efectuado en la Escalinata de la Universidad de La Habana, con el cual concluyó la XVII Cumbre del ALBA-TCP, que celebró sus 15 años de creada
- Hicieron uso de la palabra también el Presidente de Venezuela Nicolás Maduro Moros; el Presidente de Nicaragua Daniel Ortega Saavedra y el Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves; asistieron, además, otros altos dignatarios en representación de sus respectivos países
- La Cumbre aprobó una Declaración Final donde se destaca que la Alianza es el primer frente de integración genuinamente latinoamericano y caribeño

(Texto íntegro del discurso del Presidente cubano en las páginas 2 y 3.
Más información en la página 7)

Consejo de Estado convoca a elección de gobernadores y vicegobernadores

Con la presencia de Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de la República, sesionó este viernes el Consejo de Estado, que acordó disponer la fecha de las elecciones de los gobernadores y vicegobernadores provinciales para el sábado 18 de enero próximo, y a tales efectos, ese día se reunirán simultáneamente los delegados de las Asambleas Municipales del Poder Popular de todo el país.

También ese órgano aprobó el Decreto-Ley De la mecanización, el drenaje agrícola y el abasto de agua a los animales, que tiene como objetivo garantizar la base legal para organizar el desarrollo de esas actividades y contribuir a lograr un uso más racional del agua, mejorar la infraestructura hidráulica y el equipamiento agrícola, y de igual manera elevar la productividad y el uso de tecnologías avanzadas.

En cumplimiento de lo establecido en la Constitución de la República, el Consejo de Estado hizo un análisis previo de los tres proyectos de leyes que serán sometidos a aprobación en el IV Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea Nacional, convocado para esta semana: el de Ley del Presupuesto del Estado para el año 2020; el de Ley de Organización y Funcionamiento de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado; y el de Ley de Organización y Funcionamiento de las Asambleas Municipales del Poder Popular y de los Consejos Populares.

La sesión de trabajo efectuada en el Capitolio Nacional aprobó también las Directivas de acciones de control para el 2020 de la Contraloría General de la República.



El catalejo de los diputados

Los días 17 y 18 del presente mes, los diputados reunidos en comisiones de trabajo debatirán asuntos medulares para el país, como antesala del IV Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP) en su IX Legislatura, los días 20 y 21 de diciembre.

La producción de alimentos, la situación energética y epidemiológica, la formación de técnicos de nivel medio, obreros calificados y profesionales de nivel superior, la informatización de la sociedad y el cronograma legislativo serán algunos de los temas a analizar.

En tanto, el jueves 19 los titulares de Economía y Planificación y de la Agricultura, Alejandro Gil y Gustavo Rodríguez, respectivamente, brindarán una información a los diputados.

El IV Período Ordinario de la ANPP dará respuesta y continuidad a las disposiciones transitorias de la Constitución de la República; según afirmó recientemente en conferencia de prensa Homero Acosta Álvarez, secretario de la ANPP.

Por tal motivo se ha previsto el análisis (para su posterior votación) de dos importantes proyectos de leyes: Organización y funcionamiento de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado, y Organización y funcionamiento de las Asambleas Municipales del Poder Popular y de los Consejos Populares. Según lo que establece la Constitución, en la sesión se designarán —a propuesta del Presidente de la República— el primer ministro, los viceprimeros ministros, secretario y el resto de los integrantes del Consejo de Ministros.

Los diputados también recibirán una actualización del estado de la economía, y conocerán sobre la recién constituida comisión de Atención a los Órganos Locales, que en su primera reunión de trabajo tratará sobre el recién finalizado proceso de rendición de cuenta del delegado a sus electores y cómo se ha venido cumpliendo el programa de Atención Integral al Perfeccionamiento del Poder Popular.
| Alina M. Lotti

Año nuevo, misiones renovadas

| Betty Beatón Ruiz

A las puertas de un nuevo año el movimiento sindical cubano tiene el reto de materializar “un ejercicio movilizador más efectivo para poner a flote las reservas de eficiencia de que disponemos, seguir potenciando los renglones exportables y la sustitución de importaciones”.

Así reflexionó Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba al concluir el Pleno del Comité Provincial de la organización proletaria en Santiago de Cuba.

Recordó que el movimiento sindical actúa donde se generan las riquezas, tanto en la empresa estatal socialista como en el ámbito de las formas de gestión no estatales, las cuales son imprescindibles para asegurar ofertas a la población y el necesario equilibrio financiero del país.



Uno de los imperativos del presente es elevar la eficiencia en la zafra azucarera.
| foto: De la autora

Recalcó que a pesar del desafiante escenario mundial, en medio de fuertes restricciones materiales, financieras y energéticas, como consecuencia del recrudescido bloqueo de los Estados Unidos, no puede haber pesimismo.

(Continúa en la página 8)

Construimos modelos solidarios y practicamos la integración

Discurso pronunciado por Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de la República de Cuba, en el acto político cultural por el XV Aniversario de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos, en la Escalinata de la Universidad de La Habana, el 14 de diciembre de 2019, “Año 61 de la Revolución”.

(Versiones taquigráficas—Presidencia de la República)

Buenas noches.

Este acto está al revés: Maduro, Ralph y Daniel hablaron poquito y ahora yo voy a tener que hablar un poquito más (Risas).

Querido General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba;

Estimados jefes de Estado y de Gobierno del ALBA-TCP;

Estimados jefes de delegaciones e invitados:

Estudiantes de nuestras universidades, presente y futuro de la nación cubana. ¡A ustedes y a todos los jóvenes de Cuba, Latinoamérica y el Caribe, nos dirigimos hoy!

Hemos venido hasta esta, nuestra gloriosa Escalinata, para celebrar los 15 años del ALBA-TCP, porque esta alianza tiene sus raíces en el primer encuentro de dos gigantes de Nuestra América: el Comandante en Jefe de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, y el entonces joven líder del Movimiento Bolivariano Revolucionario 200, Hugo Rafael Chávez Frías.

Aquel encuentro, que cambió la historia de América Latina y el Caribe e impactó al mundo, ocurrió entre el 13 y el 15 de diciembre de 1994.

Como sucede hoy, vivíamos días complejos e inciertos para la región y el mundo. Y fue cerca de aquí, en el Aula Magna de la Universidad de La Habana, donde se escucharon por primera vez los análisis y planteos premonitorios de lo que, con el tiempo, los esfuerzos concertados y el avance de gobiernos progresistas, cristalizaría en el año 2004 como este paradigma de la integración solidaria que conocemos como ALBA-TCP.

Escogemos también la Escalinata, puerta de nuestra Universidad, una de las más antiguas de América, porque por aquí transitaban todos los días el presente y el futuro de Cuba y de buena parte del resto del mundo, jóvenes provenientes de naciones hermanas, estudiantes que comparten aulas y sueños con nuestros hijos.



| foto: Estudios Revolución

Creemos firmemente que las universidades no pueden estar desconectadas de nuestro mundo y de sus acuciantes problemas. Aquí se hizo revolucionario Fidel, aquí habló a sus contemporáneos de Latinoamérica Hugo Chávez, aquí se estudia y se piensa para el mundo mejor posible que nos hemos propuesto conquistar los revolucionarios.

Hermanas y hermanos:

Hace exactamente un año se reunió la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, con el objetivo de establecer posiciones comunes frente a la previsible intensificación de las agresiones contra nuestras naciones. Los pronósticos de entonces no fueron exagerados.

El Gobierno de los Estados Unidos y sus aliados desplegaron e insisten en una feroz e inescrupulosa campaña desestabilizadora en la región.

Lo hacen retomando la aplicación brutal de la Doctrina Monroe, con la que la actual administración de Washington se ha comprometido de manera abierta y prepotente.

Intensifican las acciones contra la hermana República Bolivariana de Venezuela, violando los más elementales principios del Derecho Internacional. Han llegado al colmo de designar

quién o quiénes pueden hablar en nombre de Venezuela y a decidir el destino del dinero y los inmuebles del país fuera de su territorio. Nunca antes en la historia se ofendió tanto a la democracia hablando en nombre de ella mientras se le pisotea.

La reciente invocación contra Venezuela del obsoleto Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR) —que jamás sirvió para salvaguardar los intereses de la región— es otra advertencia de que la paz, la democracia y la seguridad permanecen bajo amenaza.

¿Qué otro objetivo tiene el rescate de una institución como el TIAR que avaló golpes de Estado, apuntaló dictaduras militares y no fue capaz de apoyar a uno de sus miembros cuando una potencia extrarregional ocupó territorios y desató una guerra?

Estados Unidos articuló ataques contra la patria de Bolívar y Chávez sin comprender que la determinación de su pueblo se fortalece aún más frente a las agresiones externas. Fracasaron y seguirán fracasando ante la sólida unión cívico-militar y la valentía de millones de venezolanos, que han jurado ser leales siempre y traidores nunca (Aplausos).

Aquí está nuestro hermano Nicolás Maduro en representación de esa unión victoriosa y firme.

¡Viva la Revolución Bolivariana! (Exclamaciones de: “¡Viva!”).

Reiteramos nuestra solidaridad con la Revolución Popular Sandinista, que con su presidente al frente, el Comandante Daniel Ortega Saavedra, resiste los embates imperiales contra Nicaragua sin importar las amenazas, y se esfuerza en su camino de reconciliación, paz y desarrollo justo para su país.

¡Viva la Revolución Sandinista! (Exclamaciones de: “¡Viva!”).

Celebramos la liberación del líder de los trabajadores brasileños y expresidente de ese país, el compañero Luiz Inácio “Lula” da Silva, y a la vez llamamos a todos a continuar demandando su plena libertad, la recuperación de su inocencia y la restitución de todos sus derechos políticos.

Ante las conspiraciones imperiales y la politización de los sistemas judiciales, ante la corrupción y el descrédito de la política a mano de agentes del imperialismo y el neoliberalismo y de los medios de comunicación, Lula es un ejemplo de que siempre tendremos el recurso de luchar por la verdad, la dignidad y la solidaridad para vencer la mentira.

Bolivia, el hermano ausente, merece mención aparte.

El golpe de Estado al presidente constitucional Evo Morales Ayma confirmó que a Estados

Unidos y a las fuerzas reaccionarias no les importa aplastar por cualquier medio las libertades y los derechos humanos de los pueblos con el fin de revertir los procesos emancipatorios en la región. Como siempre, usaron a su fiel peón: la Organización de Estados Americanos (OEA).

No sorprende que, como impone el libreto imperial, la primera acción de política exterior de los golpistas en Bolivia fuera salirse del ALBA.

En países como Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y Brasil vemos con dolor e indignación cómo crece el número de muertos y suman miles los heridos, al tiempo que aumentan las lesiones oculares a cientos de jóvenes en actos de represión tan brutales que recuerdan los días tenebrosos de las dictaduras militares. Se asesina a activistas sociales, periodistas y exguerrilleros. Los casos de violencia, tortura y violaciones de detenidos ya suman cientos.

Varios de los jefes militares y policiales que hoy protagonizan la horrible represión fueron formados en la desaparecida Escuela de las Américas. Los que persiguen a los líderes de izquierda y progresistas se formaron en la actual Academia Internacional para la Aplicación de la Ley, también de factura yanqui.

Con admiración, seguimos día a día el curso dramático de la resistencia de los pueblos y su creciente movilización.

Desde esta tribuna, condenamos enfáticamente el silencio cómplice y vergonzoso de muchos, y la manipulación y ocultamiento de los medios de comunicación transnacionales y oligárquicos sobre lo acontecido en Bolivia.

Y hoy aquí, Cuba ratifica su apoyo y solidaridad con el compañero Evo Morales Ayma (Aplausos). ¡Vivan los gobiernos y los pueblos que rinden culto a su dignidad y soberanía acogiéndolo y apoyando a los líderes perseguidos! (Exclamaciones de: "¡Vivan!")

Nuestro personal de Salud que prestaba servicios en Bolivia, conoce de cerca la brutalidad de los golpistas, cuyas fuerzas represivas, conducidas directamente por Estados Unidos, agredieron físicamente a dos colaboradores, en tanto 54 de ellos fueron injustamente detenidos, algunos por varios días.

Miembros de la Brigada Médica Cubana, sin motivo alguno, fueron registrados de forma humillante y despojados de sus pertenencias. Las autoridades golpistas instigaron el odio contra los cubanos.

La cobardía de estos represores contrastó con la dignidad y valentía de nuestros abnegados profesionales, quienes merecen un reconocimiento por su inmovible actitud, hija de la tradición internacionalista cubana (Aplausos).

Ya están todos de vuelta en la patria, listos para defenderla y para una próxima misión.

Los hechos acaecidos en Bolivia, sacuden las alarmas y nos alertan. Una vez más "el tigre acecha", como decía Martí en su magnífico ensayo *Nuestra América*.

"La colonia continuó viviendo en la república; y nuestra América se está salvando de sus grandes ye-

rrros (...) por la virtud superior, abonada con sangre necesaria, de la república que lucha contra la colonia. El tigre espera, detrás de cada árbol, acurrucado en cada esquina".

En nuestra reciente visita a Argentina para asistir a la toma de posesión de Alberto y de Cristina, sostuvimos un valioso diálogo con importantes intelectuales y artistas de ese país.

De todos ellos recogimos la más formidable crítica al neoliberalismo "el tigre que acecha" y a sus graves consecuencias para los pueblos de América que han sido destrozados por los experimentos neoliberales.

El cineasta y actual ministro de Cultura argentino, Tristán Bauer acaba de documentar los graves costos sociales del neoliberalismo en los cuatro años de macrismo, en un documental que tituló: *Tierra arrasada*.

Otros de los asistentes, recordaron que esos procesos se instalan con una poderosa red mediática a los que los proyectos progresistas tienen que enfrentarse en una batalla asimétrica. Y se propuso promover una suerte de estrategia cultural que resuelva esas asimetrías.

Lo que queda de mentalidad colonial en América, debe desaparecer antes de que desaparezcan nuestros pueblos y sus sueños de emancipación e integración, la gran deuda desde los tiempos de Bolívar.

Es esencial sembrar ideas y valores para defender nuestras conquistas. Y también es preciso integrarnos en el área de la comunicación para que la mentalidad colonial no nos engulla con su carga de símbolos falsos, como los espejitos que los conquistadores daban a nuestros nobles habitantes originarios a cambio de las riquezas naturales con las que han construido su poder.

Las magníficas ideas que en apenas dos horas se desataron en el encuentro con los amigos argentinos, nos confirman las enormes potencialidades de la imaginativa intelectualidad latinoamericana, cuyos mejores exponentes siempre han sido aliados de las batallas por la justicia social.

Compañeras y compañeros:

Aun ante las más brutales presiones estadounidenses, Cuba alcanzó una resonante victoria en las Naciones Unidas, cuando 187 países votaron a favor de la resolución que condena el bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos.

Aquellos que no tuvieron el valor de resistir las presiones yanquis y no se atrevieron a condenar el bloqueo a Cuba, cargan sobre sí la responsabilidad de apoyar una política que ningún pueblo de esta tierra aprueba, porque es criminal, porque viola los derechos humanos de millones, porque es extraterritorial, ilegal e infame.

Y porque lo que hacen hoy contra Cuba lo harán mañana contra otras naciones, como se ha probado más de una vez en los últimos años. Nadie está libre del látigo del imperio, y permitir que se golpee a otros es abrir el camino al golpe sobre todos.

Nos complace saber que esa actitud no refleja lo que realmente sienten los pueblos hermanos de Brasil y Colombia.

En triunfos como la condena al bloqueo en la ONU, el ALBA ha sido y debe seguir siendo un frente de unidad y resistencia al imperio, al golpismo y a las posturas injerencistas que solo motivan la vergüenza de los hombres y mujeres dignos de nuestro continente.

Asimismo, saludamos y nos alientan los triunfos progresistas en México y Argentina, cuyos nuevos gobiernos ya han mostrado, en muy corto plazo, su compromiso con la paz, la democracia, el desarrollo y la justicia social de los pueblos y con la genuina unidad e integración de Nuestra América.

En los últimos meses hemos escuchado acusaciones ridículas contra las revoluciones cubana y bolivariana, en el intento vil de justificar lo que se niegan a entender: las profundas razones de las rebeliones populares contra el neoliberalismo que continúan sucediendo en varios países de la región. No nos sorprenden.

Las manifestaciones populares son el resultado de las luchas contra la desigualdad y las injusticias sociales acumuladas durante años. Y permanecerán, y se harán mayores mientras no se atiendan sus causas.

Los que reprimen se niegan a leer en esas manifestaciones sus causas verdaderas, porque, para instalarse, el neoliberalismo trata de impedir que tengamos conciencia histórica, proponiendo la deshistorización del tiempo. Por eso sus ideólogos, como Francis Fukuyama, insisten en que "la historia ha terminado".

Pretenden decirnos que el capitalismo es eterno. Quieren entonces eternizar la desigualdad social, la miseria, la exclusión. ¡Tiempo es historia! Y la nuestra se apoya en Bolívar, San Martín, Sucre, Martí, Che, Fidel, Chávez, Sandino, la lucha contra la esclavitud, contra la dominación española, contra las invasiones y contra el bloqueo a Cuba por parte del imperialismo genocida.

El neoliberalismo obliga a la economía mundial a pasar de la producción a la especulación. Mientras el Producto Interno Bruto mundial crece a un promedio anual de 1 % a 2 %, el rendimiento financiero crece más del 5 % al año. ¡Mientras ochocientos veinte millones de personas son amenazadas de muerte por el hambre, los paraísos fiscales guardan veinte trillones de dólares!

El neoliberalismo produce lo que Marx había prevenido: la gente ya no vale por ser humana, sino por el valor de la mercancía que porta. Es la brutal deshumanización.

El neoliberalismo no promueve globalización, y sí globocolonización. Su propósito es hacer del mundo un gran mercado al que tienen acceso solamente los ricos, los demás quedan excluidos, son seres descartables, condenados a la muerte precoz.

El neoliberalismo tiene base en la competitividad, el socialismo en la solidaridad. El neoliberalismo en la acumulación privada de la riqueza, el socialismo en compartir la riqueza. El neoliberalismo

en defender los intereses del capital, el socialismo los derechos humanos y de la naturaleza.

Lo que no nos perdonan los Estados Unidos y las oligarquías latinoamericanas es que hayamos construido modelos incluyentes y comprometidos con el pueblo, aun bajo las presiones y los cercos de sanciones y bloqueos.

Podemos darles la fórmula: no construimos modelos para el 1 %. No construimos modelos de exclusión. Construimos modelos solidarios y practicamos la integración (Aplausos).

Y no nos perdonan que nos asociemos solidariamente entre latinoamericanos y caribeños sin tutelas imperiales.

No nos perdonan que no soloelijamos hacer prevalecer la independencia, la libertad, la soberanía sobre nuestros recursos y la libre determinación, sino que hayamos demostrado que somos capaces de defenderlas.

Lo que no le perdonan a Cuba es que defendamos la filosofía de compartir solidariamente lo que tenemos, de llevar salud y letras donde otros llevan armas, de enseñar a leer y a escribir, o devolver la vista o salvar la vida a quienes jamás tuvieron servicios de salud dignos.

Ahora, cuando como resultado de la conjura imperialista y oligárquica en algunos lugares se ha interrumpido la cooperación que Cuba brinda, observamos con preocupación que millones de latinoamericanos han sido despojados de su derecho humano a la salud. A las oligarquías no les importa y se pliegan a la patológica campaña yanqui.

Las únicas fuerzas militares y de seguridad que interfieren en los asuntos internos de los países y que amenazan a América Latina y el Caribe son las estadounidenses.

Cuba resistirá todas las amenazas. Estamos curtidos en la lucha. Tenemos un pueblo unido. Contamos con la solidaridad del mundo, de los pueblos de América Latina y el Caribe y, muy en especial, de nuestros hermanos del ALBA.

¡No renunciaremos al socialismo! ¡No renunciaremos a la solidaridad! ¡No renunciaremos a la amistad! ¡No renunciaremos a la dignidad! (Aplausos.)

Compañeras y compañeros del ALBA:

Les reitero el abrazo de este pueblo noble, valiente y solidario en la bella ciudad que acaba de cumplir 500 años de historia y luchas y a la que siempre podrán volver para recibir el cariño de los que no se rinden, no se rendirán y continuarán la Revolución vibrante que nos trajo hasta aquí.

Terminemos como terminan siempre los actos en esta histórica Escalinata: con la celebración de la vida, del futuro que se forma aquí para hacer posible el mundo mejor por el que han dado su sangre y sus propias vidas tantas generaciones.

¡Somos Cuba!

¡Y también somos Latinoamérica y el Caribe, todos unidos por el ALBA-TCP!

¡Hasta la victoria siempre! (Ovación).

Diez años a favor de la solidaridad



En áreas de la Salud Pública son tangibles los resultados y el agradecimiento del pueblo.
fotos: Del autor

| Jorge Pérez Cruz, enviado especial

La Oficina de Atención a las Misiones Sociales de Cuba en Venezuela cumplió ya un decenio de existencia y con la sabiduría que los años proporcionan continúa defendiendo los principios del internacionalismo frente a la arremetida imperial contra las dos naciones y sus propósitos declarados de recolonizar a los pueblos de Nuestra América.

La colaboración Cuba-Venezuela, fruto de las ideas humanistas de los comandantes Fidel Castro Ruz y Hugo Chávez Frías, tuvo sus orígenes con la llegada de un pequeño contingente de 53 médicos que acudieron a socorrer a las víctimas de la Tragedia de Vargas, como se conoce al conjunto de deslaves, corrimientos de tierras e inundaciones que afectaron las costas del Caribe venezolano del 15 al 17 de diciembre de 1999.

prestado servicios de colaboración en Venezuela en representación de 26 organismos, como parte de las misiones sociales y del sistema empresarial, quienes han atendido a alrededor de mil 400 proyectos firmados en ese período en áreas de los servicios sanitarios, el suministro de medicamentos, la asesoría y preparación de recursos humanos, y de programas deportivos, educativos, culturales y productivos.

A pesar del cruel bloqueo económico, comercial y financiero que impone Estados Unidos a las dos naciones sus Gobiernos y sus pueblos han ratificado la disposición de proseguir esas acciones de complementariedad y actualmente 11 organismos trabajan en 38 proyectos en los que participan más de 21 mil internacionalistas del país.

Esos hechos tangibles, que revelan el altruismo y la vocación solidaria de los cubanos, se multiplican en la cotidianidad de sus protagonistas y llegan



Hasta los campos llegan los colaboradores para socializar experiencias que contribuyen a la búsqueda de la soberanía alimentaria.

Pero “la Oficina surge por el alcance y la magnitud que adquirieron estas acciones de solidaridad multiplicadas en otras esferas y programas, y la decisión del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz de crear una estructura encargada de la dirección, control, apoyo y la comunicación con la dirección del Gobierno y los entes venezolanos”, explica el miembro del Comité Central del Partido Julio César García Rodríguez, ahora jefe de dicha Oficina.

Roberto López Hernández, viceministro del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera de Cuba, fue fundador, y en una de sus visitas a Caracas rememoró que en aquellos tiempos “eran más de 49 mil los colaboradores cubanos en tierra bolivariana, por lo que constituía una necesidad crear una institución para dar una atención especializada y personalizada y a todas las actividades que se desarrollaban”.

En el transcurso de casi dos decenios más de 225 mil compatriotas han

a los 24 estados de este país sudamericano como parte de los programas sociales que liderea la Revolución Bolivariana en los campos de la salud, la cultura, el deporte y la educación, entre otras áreas.

Algo que distingue el quehacer es la decisión de perfeccionar el trabajo y continuar acompañando al bravo pueblo venezolano y a su presidente constitucional Nicolás Maduro Moros en su estoica resistencia frente a la embestida imperial.

Aristóbulo Istúriz Almeida, vicepresidente sectorial para el Socialismo Social y Territorial de Venezuela y ministro del Poder Popular para la Educación, ha reconocido los aportes de la colaboración cubana a los programas sociales del Gobierno Bolivariano y su acompañamiento en las difíciles condiciones que suponen el bloqueo y “son, afirma, instituciones creadas por la Revolución para acercarles los derechos a la gente”.

| Doctor Rigoberto Betancourt

Últimos días en Bolivia



En todas las misiones en las que ha estado Rigoberto se incluyó la atención de los pacientes fuera de los hospitales para llegar a la mayor cantidad de pobladores. | foto: Cortesía del entrevistado

| Gretel Díaz Montalvo

Han pasado pocos días y el doctor camagüeyano y especialista en Segundo Grado de Neurología, Rigoberto Betancourt Nápoles, no puede apartar de su pensamiento las dos últimas personas que atendió en Bolivia: la señora de 56 años con un infarto cerebral extenso y la niña diagnosticada con un tumor e hidrocefalia.

“Luego de algunos días supe que la señora había fallecido. Ella se habría salvado con una operación, pero la situación empeoraba, no estábamos seguros y era necesario que retornáramos a Cuba. De la pequeña no he sabido nada, y duele”.

Rigoberto, quien también tiene una maestría en Neurociencia, cumplió varias misiones internacionalistas antes de Bolivia. En Venezuela, y luego en Ecuador, la cual no pudo concluir porque según el Gobierno ecuatoriano no hacían falta especialistas.

“Esa fue la primera vez que vi cómo concluían mi trabajo con argumentos ficticios —comenta—. Ya existían problemas con Cuba y justo después de la visita del Secretario de Estado de Estados Unidos a Ecuador comenzó el cierre progresivo de la misión cubana. Yo salí en ese primer corte que hicieron y allá solo quedaron especialidades como Anestesia y Terapia intensiva.

“La misma población no entendía y tampoco nosotros, porque a través del sistema de salud atendimos pacientes de todo el país que tanto lo necesitaban. Luego comprendimos que todo era politiquería”.

Otra misión, días duros

Rigoberto llegó a Bolivia en diciembre del 2018 y lo ubicaron en el departamento el Beni, uno de los nueve en que está dividida esa nación y el segundo más extenso. “Es una ciudad amazónica —cuenta— y su fuente de vida son los ríos. Es linda y con gente buena, pero con muchas desgracias sociales

y enfermedades. Casi todo lo que aparece en los libros allí lo vimos.

“Nos pusieron en un hospital de segundo nivel creado por el Gobierno de Evo Morales en la avenida Mamoré. Y fue precisamente allí, mientras trabajábamos, que vimos cómo derrumbaban la estatua de Hugo Chávez. Eso nos alertó y tuvimos que cambiar las maneras de trabajo, pues sabíamos que nadie nos protegería, solo nosotros mismos.

“Eso sí, no dejamos de atender a ningún paciente, acudíamos ante un llamado y en ambulancia, para mayor seguridad. Esa dinámica la mantuvimos hasta que detienen a los médicos. Ahí la jefatura de la brigada nos instó a extremar las medidas: no deambular y hacer guardias en la casa.

“Los pacientes agradecían la atención. Algunos manifestaban que nosotros éramos muy profesionales, muchos llamaban y aún me envían mensajes con palabras de aliento y con deseos de que volviéramos. Pero en esos cinco últimos días las tensiones aumentaron y bastantes bolivianos amigos incluso querían que nos fuéramos para que no nos pasara nada.

“La misma policía que días antes nos amparaba ahora nos revisaba, cuestionaba nuestra profesión, ofendía a las mujeres, nos humillaba y en los aeropuertos ponían perros para intimidarnos. Para ellos nuestra misión no era humanitaria. Nos veían como el enemigo”. Rigoberto no quiere volver a vivir esas tensiones, a tener que calmarse para mostrar sosiego ante la familia, o sonreír cuando había miedo para que la madre de un único hijo viera que todo estaba bien. Dos aviones debió tomar para poder llegar al que definitivamente le llevaría a casa en el último de los vuelos que traían a los galenos desde el país suramericano.

Ahora, en casa y con los suyos, cuenta algo de lo que vivió; sufre por los que se quedaron sin su atención médica, pero sabe que hay más personas en el mundo que lo necesitarán.

Mis niños, mi escuela, mi pedacito de Cuba...

Esther María La O Ochoa, Teté, es una maestra excepcional. A la educación cubana ha dedicado su vida, y a la Escuela Solidaridad con Panamá le ha entregado su corazón

| Alina M. Lotti

| fotos: José R. Rodríguez Robleda

NO DA un paso sin que un pequeño la abrace, le dé besos, la hale del brazo, le salga al paso en son de sorpresa. Muchos la buscan con la mirada y sorprende que ninguno la llame directora, aunque su autoridad está probada. Para todos, ella es, simplemente Teté.

Esther María La O Ochoa se ha convertido en un nombre imprescindible en la escuela Solidaridad con Panamá para niños con limitaciones físico-motoras. Eso ha sido fruto de su amor inmenso hacia ellos, del apoyo incondicional a las familias, y de la comprensión y exigencia con su colectivo de trabajo, sin los cuales habría sido imposible los resultados actuales.

Ella dignifica la educación cubana. Nunca lo pensó, ni se lo propuso. Todo en ella es tan genuino como su propia existencia. Más de un atributo personal pone al descubierto la genialidad de sus ideas, la consagración al trabajo y los sentimientos de una patriota que desde hace muchos años integra el grupo de los agradecidos.

Seis meses que se convirtieron en 28 años

Al narrar algunos pasajes de su vida parece como si hubieran ocurrido ayer. No olvida nombres, ni fechas y, sobre todo, con palabras muy sentidas rememora a cada una de las educadoras de quienes bebió la savia de la enseñanza. Tal es el caso de María Josefa Hernández Osorio, maestra integral, como ella la cataloga, quien la entusiasmó para que se incorporara (apenas tenía 13 años) a la Campaña de Alfabetización en el cuartón El Maniel-Yarayabo-Hatillo (ahora circunscripto), en la zona de Palma Soriano.

Una vez terminada esa epopeya y ante la convocatoria de Fidel —cuando preguntó y ahora, ¿qué más vamos a hacer?— Teté fue a estudiar a Minas de Frío, en la Sierra Maestra, en condiciones de campaña. Después vino Topes de Collantes y Tarará, hasta que se graduó de maestra Makarenko, lo cual la honra.

Con el orgullo de una santiaguera nata afirma que no se quedó en La Habana porque quiso. En aquellos primeros años de la Revolución también hubo déficit de maestros, por lo que aquí cumplió su práctica docente y luego comenzó a laborar.

En 1967 se graduó como maestra primaria, dos años después se especializó en la Educación Especial. Trabajó durante una década en la enseñanza de sordos. Dirigió varias escuelas, hasta que dos cursos luego de inaugurada Solidaridad con Panamá le solicitaron que asumiera su dirección.



Junto a Nelson Sotolongo, actualmente estudiante de tercer año de la carrera de Derecho, que mucho le debe a Solidaridad con Panamá y, de manera particular, a Teté, quien la considera su segunda madre.

Por determinadas razones no le entusiasmaba la idea, pero estaba consciente de que como militante del Partido debía estar donde más falta hiciera. “¿Qué tiempo voy a estar?”, preguntó, en tanto le dijeron que solo serían seis meses.

“¡Ya llevo 28 años! La única condición que puse era que me dejaran traer conmigo a Margarita Matheu Lorenzo, que por aquel entonces dirigía otra escuela especial, pero yo la conocía muy bien. Así en noviembre de 1992 entramos las dos por la puerta principal del centro. Ambas ya nos jubilamos, pero de nuevo regresamos”.

Una mujer superamorosa

“Mi escuela, mis niños, mis maestros”. Ese es su idioma. Teté ha hecho tan suya esta escuela que no se sabe si es una extensión de su casa o viceversa. Es admirable ver el cariño y respeto que todos allí le profesan, desde los jóvenes que —como Daniela Verdecia Leyva y Nelson Sotolongo quienes estudian Derecho en la Universidad de La Habana— regresan siempre pues no olvidan la gran familia de Solidaridad con Panamá, hasta los niños pequeños, que corren con sus sillas de ruedas, muletas, y hasta sin brazos, a saludarla y a darle besos.

Los padres son un punto y aparte. Veo lágrimas en los ojos y no son más que muestras de agradecimiento y cariño. Es cierto que no es un logro exclusivo de esta directora que con su ejemplo personal traza el camino a seguir, pero es veraz que ella mucho tiene que ver en el quehacer cotidiano de una institución que por sus características resulta compleja.

“Como es lógico dimos cabezazos, cometimos errores, hicimos cosas mal hechas (no de principios); sino por ejemplo ubicar alumnos con igual patologías en un aula. Luego comprendimos que así estábamos segregando a los muchachos.

“En aquel entonces solo teníamos cuarenta y pico de niños y desde 4.º grado. El centro se fue complejizando a partir del curso 1995-1996 cuando comenzaron a aparecer pequeños con esta discapacidad, y Fidel tuvo la idea de extender su alcance a todo el país. Los niños iban para sus hogares solo dos veces en el curso, por lo que no había tiempo para el descanso”. Esa realidad condujo a una mejor organización del trabajo y así surgieron las subdirectorías nocturnas, quienes velan por el desenvolvimiento del centro en ese horario.

“Hoy asumimos una matrícula de casi 200 muchachos y contamos con

138 trabajadores, de ellos 67 son especialistas. ¡Eso no lo tiene nadie en el mundo!, independientemente de que en nuestro país estas instituciones educativas son privilegiadas en cuanto a la atención médica, en la nuestra este personal es maravilloso. Si algo debe caracterizar la labor en esta enseñanza es el amor y la solidaridad, el sentido de pertenencia.

“A veces nos quedamos de tarde a conversar, y ayer Margarita comentaba: ‘Mi pasillo está precioso’, ahí es donde están ubicados los talleres y las aulas para los alumnos con discapacidad intelectual. Y le respondí: ‘Yo creía que tú pensabas como país, porque mi escuela está preciosa’.

“Cuando el Presidente (Miguel Díaz-Canel Bermúdez) dice que es necesario pensar como país se refiere a que cada cual defienda su pedacito. Le digo a mis maestros: No piensen solo en su aula; por ejemplo si un alumno está sin uniforme, aunque no sea de los suyos, es preciso llamarle la atención’.

“Dirigir un centro como este no es difícil, pero requiere mucho tiempo. Hay que velar por los dormitorios, los alimentos, los almacenes, las guaguas, las aulas; hay que ver clases, conversar con los maestros, los trabajadores, conocer sus problemas. O sea, son muchas cosas a tener en cuenta para que todo funcione.

“No me creo la supermujer, pero es cierto que amo mucho a mis muchachos. Cuando vengo por las mañanas no hay cosa más bella que escuchar a Maikol decir: ‘Teté yo te amo’. O cuando una mamá te plantea durante el velorio de su hijo: ‘¿usted me permite regar las cenizas de mi hijo en su escuela?, pues fue el lugar donde mejor él se sintió’. Esas cosas no las olvidas nunca”.

¡Fidel, siempre entre nosotros!

El 31 de diciembre próximo Solidaridad con Panamá cumplirá tres decenios de vida, y para Teté resulta ineludible referirse al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, quien tuvo la idea de crearla. “Siempre siento que está aquí entre nosotros. Alguien señalaba hace poco que las personas mueren, pero no desaparecen y eso nos pasa con él. Lo veo acompañándonos todos los días en el matutino, sentado en el mismo lugar de cuando la escuela se inauguró, aunque no estuve”.

No le gusta hablar de los momentos cumbres de la institución, prefiere la labor sistemática, hacer todos los días las cosas bien. “No preparamos al centro para recibir una visita. ¡Claro, siempre tenemos presente esa cultura del detalle!, como señala nuestro Presidente. Me hace feliz contar con una escuela donde los estudiantes son felices y los maestros y trabajadores estén a gusto”.

Agradeció la visita del periódico **Trabajadores** y a propósito de la jornada por el Día del Educador felicitó a los maestros cubanos. “Fidel dijo que sin educación no hay Revolución y eso lo sabemos. ¡Entonces, convirtamos a nuestras escuelas en el lugar más bello de la comunidad, en honor a ese Comandante que tuvimos y tendremos siempre!”.

| Día del Trabajador de la Cultura

Lauros de ejemplo



Lauros, un colectivo de referencia nacional, mayoritariamente integrado por jóvenes y entusiastas féminas. | foto: Del autor

| Jorge Rivas

El 14 de diciembre se celebró en Cuba el Día del Trabajador de la Cultura, en recordación del natalicio del Poeta de la Generación del Centenario, Raúl Gómez García, intelectual y legendario combatiente asesinado durante el asalto al cuartel Moncada.

Con el fin de resaltar la labor de los más de 90 mil trabajadores afiliados al Sindicato Nacional de la Cultura (SNTC) acudimos a su secretaria general, Nereyda López Labrada, quien nos sugirió visitar un centro de referencia nacional: la Empresa Comercial Lauros Artex, en el capitalino municipio de Playa, encargada de crear, comercializar y promocionar bienes y servicios culturales destinados a satisfacer las necesidades de la población al tiempo que, con sus ingresos, contribuir a financiar el desarrollo cultural de la nación.

“Desde el año 2011 somos Colectivo Vanguardia Nacional, ocasión en que recibimos, además, la Bandera Héroes del Moncada. Esta es una gran familia conformada por 40 trabajadores —todos afiliados al SNTC— en su mayoría mujeres (el 64 %). Aquí predominan los jóvenes, los que nos inyectan mucho entusiasmo”, dijo Adysnuria Casal Díaz, secretaria general de la sección sindical.

Fundada el 21 de marzo del año 2000, el centro es líder en la utilización de obras de arte en artículos utilitarios y decorativos. “Para ello utilizamos cuadros de más de 100 reconocidos artistas de la plástica cubana contemporánea y de las Colecciones de Arte Cubano y Universal del Museo Nacional de Bellas Artes”, apuntó Ángela Gómez León, gerente de Desarrollo e Imagen.

Yarlenys Álvarez Portuondo, gerente de Compras Nacionales, significó que “esta es la empresa del Ministerio de la Cultura (MINCULT) que más aportes económicos hace al funcionamiento de grandes proyectos, como las escuelas de la enseñanza artística, el circo y las Casas de Cultura, entre

otros muchos; cometido en el que igualmente participan el Fondo Cubano de Bienes Culturales y el Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos.

Leonor Campa Anglín (gerente económica) apuntó que esa entidad lleva “varios años con sobrecumplimientos de sus planes; mientras que los indicadores de consumo se han mantenido por debajo del 85 % y no tenemos cuentas por cobrar vencidas”.

Comercial Lauros suministra artículos de gran demanda entre la población, como mochilas, portafolios, maletines —producidos por Thaba, su principal proveedor—, y disímiles útiles del hogar, textiles y otros, a más de 200 tiendas de Artex en todo el país.

Una de las muchachas del grupo, Raimarys Salom Zaldívar, especialista en Gestión Económica, enfatizó que los jóvenes “nos sentimos muy identificados con Lauros, empresa que puede contar con nuestro apoyo para cualquier tarea, ya que tanto la dirección como el sindicato y el Partido nos tienen presentes para todo y no solo nos exigen que estudiemos, sino que nos estimulan para ello”.

De igual forma enriquecen el currículo de esta empresa sus sistemáticos encuentros con la historia —han visitado importantes plazas, museos e instituciones de varias provincias—; así como sus recurrentes programas con los niños de las escuelas de la comunidad, además de diferentes reconocimientos y premios en distintos foros sobre eficiencia económica. “Esta es la única dependencia del MINCULT que ostenta el Certificado de Calidad de la Norma ISO-9001”, significó la asesora jurídica Heydi Suárez López.

Mucho quedaría por contar de Comercial Lauros, una entidad que también exhibe el Sello 75 Aniversario de la CTC, la Medalla Jesús Menéndez, que otorga el Consejo de Estado de la República de Cuba, a propuesta de la CTC (2017) y el certificado de colectivo Por las Sendas del Triunfo (2018) por la CTC.



| Frank Padrón

Desde hace varios años el cine latinoamericano conoce un verdadero boom femenino que implica no solo el número de realizadoras, con obras valiosas, sino el mal llamado sexo débil como sujeto. Sus áreas laborales, dramas personales y familiares constituyen algunos de los sujetos.

En *Litigante*, de Colombia y Francia, Silvia es una abogada que debe enfrentar circunstancias muy difíciles: una madre de muy mal carácter y mano dura que no ablanda siquiera una enfermedad terminal, su propia carrera que pelagra ante un escándalo de corrupción, un hijo chiquito y el romance con un hombre que la emplaza públicamente.

El realizador Franco Lolli ha mezclado estos y otros personajes que se desenvuelven en situaciones complejas para discursar en torno a varios ítems de gran interés, que imbrican vidas privadas con aspectos sociales peliagudos que vive ahora mismo Colombia, como la justicia y el mundo de los abogados, y lo ha hecho con una decorosa factura en un

filme que atrapa la atención e incorpora al espectador desde sus minutos iniciales.

Tres Veroes, de la conocida cineasta brasileña Sandra Kogut (*Mutum, Campo grande...*) sigue a una excéntrica empleada doméstica indirectamente afectada por la famosa Operación Autolavado, quien sirve a una familia rica de Río de Janeiro, cuyos miembros pronto figurarán en la lista de los malversadores más buscados del país. Como indica su título, la película transcurre durante tres veranos, concretamente en vacaciones navideñas, al tratarse del hemisferio sur.

Pero el filme padece de una molesta indefinición tonal, indeciso ante la comedia o el drama, sin que logre resolver la manera en que abordará los conflictos, algo que sufre también la caracterización de varios personajes, y que tampoco acusa un montaje precisamente satisfactorio, siendo por la propia estructura fílmica un rubro tan importante.

En realidad lo que motiva es la interpretación protagónica de esa gran actriz nordestina llamada Regina Casé.

Homenaje a Eugenio Hernández Espinosa



| fotos: Heriberto González Brito

“Este ha sido un gran regalo para mi carrera artística. Calidad y alto nivel artístico caracterizaron este espectáculo que verdaderamente me ha sorprendido”, dijo Eugenio Hernández Espinosa, Premio Nacional de Teatro 2005, al término de la velada organizada en el Museo de los Trabajadores Palacio de los Torcedores, con el coauspicio del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura (SNTC), en homenaje al Negro Grande del Teatro Cubano, en ocasión de su 83 cumpleaños y por la venidera Feria Internacional del Libro que se le ha dedicado. Magistrales fueron los desempeños del Coro Folklórico Nacional, con su música, cantos y bailes, bajo la dirección de la maestra Maité Caballero, así como la profesional entrega de Eudy Leslie, de Teatro Cimarrón, que dirige el dramaturgo y poeta Alberto Curbelo, en la dramatización del poema *Itam*, de Rogelio Martínez Furé; y de Caridad Gutiérrez en el unipersonal *La Marquesa Siempre Viva*, de Hernández Espinosa, bajo la dirección de Nelson González. El auditorio también ofreció palmas a las bailarinas del grupo Liberación, que dirige Karelía Silva, y a la joven cantante Claudia Beatriz, que impactó con su cristalina voz. La dirección artística estuvo a cargo de Jorge Rivas Rodríguez. La secretaria general del SNTC, Nereyda López Labrada, entregó al homenajeado un diploma de reconocimiento por la obra de toda la vida, y el Palacio de los Torcedores lo congratuló con una obra de arte del pintor Ángel Silvestre. Sobre la vida y la obra de Eugenio habló el también Premio Nacional de Teatro Gerardo Fullea León. | RC

Muebles de Camagüey en Fiart



Los diseños de muebles de Camagüey se hallan entre los fuertes candidatos al premio, en esa categoría, de la Feria Internacional de Artesanía (Fiart), 2019, auspiciada por el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC), en esta ocasión dedicada a los 500 años de La Habana; a la orfebrería y al aniversario 61 del triunfo de la Revolución. El esperado encuentro de cada diciembre se mantiene como uno de los más concurridos, y estará abierto al público en Pabexpo hasta el próximo día 21, en el horario de 10:00 a.m. a 7:00 p.m. Arturo Valdés Curbeira, director del FCBC enfatizó, en la apertura, que esta cita desafía “la soberbia imperial que nos quiere eliminar”, y apuntó que este sueño es como un mar de amor que aumenta el caudal exportable de nuestro pueblo. Fiart 2019 festeja asimismo la nominación de La Habana y Trinidad como Ciudades Creativas del Mundo. En la foto, algunos de los diseños de muebles de los creadores camagüeyanos, entre otros: Ernesto Casas, Hosvany Candell, René Calvo y Benito Rodríguez Borges, Amado Victorio y Alberto Ceriacos. Esa provincia está representada con obras de cerca de 30 artesanos en las especialidades, además, de cerámica, pieles y miscelánea. | Jorge Rivas



| foto:
José Raúl
Rodríguez
Robleda

| Playa Girón de Boxeo

¡Trompadas con interés!

| Daniel Martínez

Camagüey.— Boxeo en estado puro adorna la 58 edición del Torneo Nacional Playa Girón. Es la sala Rafael Fortún escenario de una “guerra de trincheras”, que subraya el oficio de la vieja guardia y aplaude el apetito de la voraz nueva generación.

Aunque aún hay tiempo para emboscadas, pocos especialistas dudan de otro descorche feliz de la selección anfitriona (persigue su novena corona consecutiva). Su sobrada jerarquía pesa como una condena para el resto de los contrarios: Guantánamo, Sancti Spíritus, La Habana, Santiago de Cuba y Pinar del Río, que parecen tener definida la idea de que su meta decisiva será la disputa por el segundo y tercer escaño.

A nivel individual todos los púgiles andan con la “bayoneta calada”. ¿La razón? Las autoridades pertinentes anunciaron que de la contienda emergerá la preselección cubana.

Del grupo saldrá la escuadra que entre el 24 de marzo y el 5 de abril del próximo año batallará en la lid continental de Argentina por los pasaportes a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

Aprovecho este parte de “guerra” para comentarles que Arlen López (75 kg) y Julio César La Cruz (81 kg) “permutaron” por cuestiones de estrategia hacia los 81 y 91 kg, respectivamente. Si el “experimento” saca buena nota, defenderán así la causa patria en los próximos certámenes de rigor. No obs-

tante, no se frote las manos ante un cercano duelo entre La Cruz y Erislandi Savón, pues el oriental se recupera de una lesión en su mano izquierda.

Tampoco desenvainó intenciones Lázaro Álvarez, lastimado en el muslo derecho. Su ausencia garantiza algo de suspenso en los 60 kilos, si bien las mandíbulas del espirituario Darielki Palmero y el guantanamero Rafael Joubert podrían capturar el mejor bocado.

Si de emoción se trata los 52 kilos ya complacen los paladares más exigentes. El feroz Damián Arce y un puñado de peligrosos aspirantes intentan sitiar el reino de Yosbany Veitía.

Este domingo Osvel Caballero (57 kg) debutó sin contratiempos. El titular de Lima 2019 desenvainó swines que no dan tiempo ni a pedir confesión, y quebró en el tercer *round* al capitalino Elio Crespo.

Dainier Perú (+91 kg) alegró al graderío a costa del habanero Carlos Castillo. El mandamás de la cita peruana lideró las acciones, pero su adversario mostró interesantes argumentos. Tal vez en el venidero ciclo olímpico tenga mayor protagonismo.

Al cierre de esta edición peleaban por su “vida” sobre el encerado Roniel Iglesias (69 kg) y Arlen. Sin duda, en sus guantes casi siempre se lee la palabra favorito, pero recuerde que aquí en algunas categorías se combate por más que un reino.



| Liga Azucarera de Béisbol

Tranzmec a un paso de ser campeón

Con tres triunfos contundentes sobre el central Ignacio Agramonte, de Camagüey, la Empresa Nacional de Transporte (Tranzmec) se colocó a un éxito de levantar por vez primera la corona de la Liga Azucarera de Béisbol en su XXXIX edición, que celebró la primera parte del *play off* final en el estadio de la localidad de Calabazar, en Arroyo Naranjo.

En el compromiso inicial, nocaut de 14-4 con pitcheo ganador de Luis San Martín y liderazgo ofensivo de Yudeimi Hurtado (bateó de 4-3), puso en tensión a los visitantes, quienes dieron más batalla en el segundo encuentro antes de caer por la mínima 9-10. Seis pifias de los agramontinos

decidieron la pizarra, mientras Asiel Cruz se anotó la sonrisa desde el box, y Abdel Quintana y Yudelvis Hurtado sacaron la esférica por los capitalinos.

El domingo Yoan Fernández dejó en apenas dos indiscutibles a los camagüeyanos y apuntaló la tercera victoria de los giraldillos, que viajarán ahora hasta el central Agramonte para intentar rematar a los locales desde el viernes y no tener que jugar el resto de los pleitos. En la historia de las ligas azucareras solo un conjunto de La Habana ha podido disfrutar el título: en 1986 el central Manuel Martínez Prieto, de ahí lo histórico que pudiera ser este cetro. | Alexis O'Reilly y Félix Borges

ALBA-TCP: pequeña, pero grande



| foto: Joaquín Hernández Mena

| Yimel Díaz Malmierca

Este 14 de diciembre la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) cumplió 15 años. Durante la etapa inspiró proyectos de profundo compromiso social, muchos de los cuales se han visto afectados por el retorno de Gobiernos neoliberales a algunas naciones y por la más brutal oleada de sanciones de Estados Unidos y la burguesía regional contra Venezuela, Nicaragua, Cuba y Bolivia.

El ALBA “ha demostrado tener la capacidad práctica de impactar en la vida de nuestros pueblos, no solo en lo político o en lo diplomático, sino unir fuerzas para luchar por causas justas en temas claves y urgentes como la emergencia climática, la paz, la independencia, la soberanía y la autodeterminación de los pueblos”, dijo el presidente venezolano Nicolás Maduro en el acto político de cierre que tuvo lugar en el Escalinata de la Universidad de La Habana.

La Alianza nació para acunar, inspirar y respaldar una plataforma viable de integración para los países de América Latina y el Caribe donde el acento principal radique en la solidaridad, la complementariedad, la justicia y la cooperación. Es, además, una alianza política, económica y social.

La región padece una deuda histórica con sus pueblos que, atomizados por la colonización española primero y por el capitalismo salvaje y extractivo después, aguarda por un proyecto capaz de potenciar sus riquezas, fortalezas y capacidades en un entorno de transformaciones estructurales y sistémicas que propicien su desarrollo integral. A ese sueño ha contribuido el ALBA-TCP.

No obstante, hoy la realidad podría resultar hostil a los intereses que le animan. Dos de los líderes más carismáticos y convencidos de que la integración es la única forma de enfrentar al capital globalizador y neoliberal —Rafael Correa y Evo Morales— han sido víctimas del giro de 180 grados dado por los Gobiernos que les sucedieron en el poder —Lenín Moreno y la usurpadora Jeanine Áñez— al punto de que ambas naciones, Ecuador y Bolivia, han salido de la Alianza.

A pesar de ello, los países miembros han ratificado su compromiso con los principios fundacionales, así como con los postulados de la Proclama de América Latina y el Caribe como Zona de Paz, aprobada en La Habana en el 2014 por la Comunidad

de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), espíritu que vive en la Declaración Final de la XVII Cumbre efectuada este sábado en La Habana.

Las naciones que son parte del mecanismo se han declarado “en sesión permanente de consulta” para coordinar la respuesta a afrentas como la del golpe de Estado contra el pueblo boliviano y su líder Evo Morales Ayma.

Para Ralph Gonsalves, primer ministro de San Vicente y las Granadinas, el ALBA es “la plataforma unitaria más importante de la historia de la civilización de América Latina y el Caribe”.

En ese contexto, Maduro anunció la revitalización de PetroCaribe “para lograr la seguridad energética definitiva del Caribe, la Misión Milagro y el ALBA Cultural”. La noticia es halagüeña.

PetroCaribe, en sus años de mayor vitalidad, demostró que es posible estructurar una cooperación y un comercio justo, donde el tributo al petróleo se realice de la forma financiera menos onerosa posible o con productos y servicios valorados a un precio razonable.

Según expertos, este pacto amortiguó los impactos de la crisis económica mundial de los últimos años sobre gran parte de las naciones miembros y les permitió preservar su soberanía sin caer en manos del FMI o el Banco Mundial, sobre todo en momentos en que el barril de petróleo llegó a superar los 100 dólares. En algunos casos, la financiación de Venezuela llegó a representar el 20 % del PIB, como ocurrió en Haití en determinada etapa.

En los últimos años Venezuela ha impulsado la iniciativa PetroCaribe Solar que, respaldada por el petro (criptomoneda), financiará proyectos que aprovechan las energías renovables, incluidas la geotérmica y eólica, en el contexto de la reconversión energética a que está llamado el mundo.

Pero esas aspiraciones de PetroCaribe, gestadas al calor del espíritu del ALBA-TCP, benefician a los pueblos y despiertan la ira de Estados Unidos.

“Somos pequeños en tamaño, pero grandes en dignidad, afirmó una vez el presidente de Nicaragua Daniel Ortega. Desde que llegaron los conquistadores hemos peleado por nuestra autodeterminación contra el monstruo del expansionismo colonial”. Tal es el desafío que tiene aún el ALBA-TCP.

(Viene de la primera)

Año nuevo...

Debe primar, sentenció, la transformación del pensamiento para entender y materializar cuánto más se puede hacer en cada colectivo laboral con lo que allí existe, cómo lograr producciones secundarias, cómo reorganizar la fuerza de trabajo para alcanzar más eficiencia.

Guilarte De Nacimiento criticó la inercia que todavía se aprecia en algunos ámbitos del sistema empresarial a la hora de concretar las medidas que le otorgan mayor autonomía y alegó que le toca al sindicato "impulsar a las direcciones administrativas".

Ejemplificó con los sistemas de pago, que ahora se aprueban a nivel de empresa, siempre con la anuencia sindical y como estímulo al incremento de la productividad, la eficiencia y el aumento del salario de los trabajadores.

El Secretario General de la CTC en el país convocó a un mejor hacer en sectores prioritarios del país como el agropecuario y el azucareño, el primero inmerso en la campaña de frío, y el segundo en el desarrollo de la llamada zafra chica.

En uno y otro se precisa reforzar aspectos como el rendimiento por área, la disciplina tecnológica y el encadenamiento productivo.

En este último orden ponderó la experiencia de la provincia de Santiago de Cuba con los polígonos agropecuarios e industriales en revolución, iniciativa que se hace tangible en los nueve municipios y favorece la producción de alimentos a nivel comunitario con bajo consumo de portadores energéticos.

Ulises Guilarte De Nacimiento instó a los dirigentes sindicales a un mayor acercamiento a los colectivos, a dialogar con los trabajadores con argumentos sólidos para que se interiorice bien cuál es la contribución real de cada cual para atenuar el impacto que genera en la economía nacional la escalada injerencista y las presiones que realiza el Gobierno de los Estados Unidos contra Cuba.

"Nada de eso puede incorporar a nosotros ni un ápice de pesimismo, dijo finalmente, ni un ápice de derrotismo, no nos podemos dejar vencer por las dificultades, todo lo contrario, hay que poner en tensión nuestra capacidad creativa, innovadora, de compromiso, de trabajar más, de ser más eficientes, de movilizar a los trabajadores y no tengo la menor duda de que seguiremos enarblando las banderas de la victoria".

Sindicalistas chinos visitan Matanzas

Representantes de la Unión Sindical de la provincia china de Zhejiang visitan la provincia de Matanzas con el objetivo de fortalecer los lazos de cooperación con la Central de Trabajadores de Cuba en este occidental territorio, donde permanecerán hasta mañana.

Desde su llegada el sábado, los seis sindicalistas han recorrido sitios de interés económico-social, periplo iniciado por el hotel Iberostar Varadero, instalación de Cubanacán a la espera de los resultados del Premio Iberoamericano de Calidad, un prestigioso galardón por el cual optan.

De muy fructífero calificó Osmar Ramírez, secretario general de la CTC en la provincia, el intercambio de experiencias entre sindicalistas yumurinos y de China, delegación encabezada por Zhou Xiaobing, vicepresidente de la Unión Sindical de Zhejiang.

Como parte del programa de actividades, este lunes los visitantes chinos dialogarán con colectivos laborales de la empresa de cítricos Victoria de Girón y de la Ciénaga de Zapata, el histórico lugar donde el imperialismo yanqui fue derrotado en abril de 1961.

Mañana martes, antes de regresar a su patria, los miembros de la Unión Sindical sostendrán un encuentro con el secretario general de la CTC y miembro del Buró Político, Ulises Guilarte De Nacimiento. | Juanita Perdomo Larezada

Evocación al General de las Cañas

El aniversario 108 del natalicio de Jesús Menéndez fue conmemorado en Encrucijada, su tierra natal

Al General de las Cañas se le recordó entre flores y canciones durante el acto que se realizó junto al bohío familiar, ubicado en la finca La Palma, convertido en Museo Casa Natal y declarado Monumento Nacional en 1981.

Osmany Rojo, secretario general del sindicato azucarero en Villa Clara, evocó los episodios más significativos de su fructífera vida, dedicada íntegramente a defender los derechos y demandas de los trabajadores cubanos.

Asimismo exhortó a impulsar la zafra azucarera que actualmente se desarrolla, cumplir los planes de siembra de la gramínea y la producción de azúcar. Para ello, puntualizó, debe reforzarse la disciplina laboral y tecnológica, el control de los recursos, garantizar la calidad de las reparaciones y la arrancada de cada central en la fecha planificada, como digno homenaje al legado de Menéndez.

La ocasión fue propicia además para entregarle al artista de la plástica villaclareño Mario Fabelo el Sello 80 Aniversario de la



Jesús Menéndez, cuadro de Adigio Benítez Jimeno.

CTC, por su excepcional y rápida restauración del busto que preside el parque que lleva el nombre del líder sindical cubano en el municipio encrucijadense.

Estuvieron presentes en la conmemoración Yudi Rodríguez Hernández, primera secretaria del Partido en el territorio; Alberto López, presidente del gobierno en Villa Clara; José Antonio Pérez Pérez, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores Azucareros; Julio Morales Vereá, secretario general de la CTC en la provincia, familiares de Jesús Menéndez y trabajadores del sector. | Lourdes Rey Veitía

Adiós a un héroe de mar

El eterno patrón del barco langostero Argus VII, aquel señor mitad guajiro, mitad pescador, sencillo como solo los hombres de mar suelen ser: Gervasio Segundo Anaya García, Héroe del Trabajo de la República de Cuba, ha muerto.

Una enfermedad fulminante fue la culpable de que esa vida de total entrega hacia el trabajo, hacia la pesca por más de 40 años, concluyera. Durante ese tiempo fue un pescador de langosta que acumuló cifras únicas de capturas, pues siempre estaba dispuesto a no dejarse vencer por el cansancio para sobrecumplir los planes pactados con la Empresa Pesquera Industrial del municipio camagüeyano de Santa Cruz del Sur.

Así su embarcación, insignia de la pesca en el país, ostentó efectos económicos asombrosos. De esas ganancias hacía entregas desinteresadas al programa materno infantil, y también donaciones de equipos y dinero al hospital municipal.

Fue merecedor de las distinciones Lázaro Peña, los sellos XVI y XVIII Congreso de la CTC, la Medalla Hazaña Laboral y la condición de Vanguardia Nacional en 22 ocasiones, todas antes de aquella que más lo enorgullecía: Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

Gervasio también fue fundador de la Formación Especial Naval, donde se desempeñó como jefe



Gervasio Anaya con el certificado que lo acredita como Héroe del Trabajo. | foto: María Elena Javier

de flotilla y de escuadra. Trabajaba de conjunto con la dirección de guardafronteras en el control de las costas, en la recogida de drogas y de embarcaciones para emigraciones ilegales.

Fue delegado a congresos de la CTC y precandidato a diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular.

El pueblo de Santa Cruz del Sur acogió como hijo natural al hombre que nació en Niquero. Y ese mismo pueblo fue el que el pasado 9 de diciembre le dijo adiós al hombre sencillo del mar, al padre, al jefe, al conversador, al que nunca perdió la sonrisa, al héroe pescador. | Gretel Díaz Montalvo

| Hoy en la Mesa Redonda

Documental
Todo empezó por un niño

La Mesa Redonda, en el día de su aniversario 20, transmitirá el audiovisual *Todo empezó por un niño*, que recoge la historia de este programa radiotelevisado creado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz el 16 de diciembre de 1999.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, el Canal de YouTube de la Mesa Redonda y la página de Facebook de Cubadebate y la Mesa Redonda transmitirán este programa a las 7:00 p.m.

El Canal de Educativo retransmitirá este programa al final de su emisión del día.